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! ! ! !本报讯 中共中央政治局委员、上海市委书
记韩正昨天会见了印度总理莫迪一行，代表
!"##万上海人民对总理阁下来沪访问表示热
烈欢迎。韩正说，上海与印度有着特殊的关系，
去年习近平总书记访问印度期间，与莫迪总理
共同见证了上海和孟买结为友好城市。长期以
来，许多印度公民工作生活在上海，上海与印度
各地交流合作频繁、经贸往来密切。总理阁下今
天看到的上海，是中国 $#多年改革开放的一个
缩影，没有改革开放，就没有今天的中国、今天的
上海。上海正在按照中央要求，不断研究解决发
展中的新情况新问题，更好推进面向未来的发
展。中印两国是世界上人口最多的发展中国家，
双方加强经贸合作、实现共同发展，不仅使中印
!%亿人民受益，也将对世界经济发展作出重要

贡献。上海愿继续努力，进一步加强与印度各地
的交流，进一步推动地方政府间、企业间和民间
的合作，为中印两国实现共同发展作出新贡献。

莫迪代表 &!亿印度人民向上海 !"##万
人民表示亲切问候。他说，上海作为一座世界
城市，吸引着各国人民来沪工作、生活，其中也
包括印度人民，他们对上海的了解以及所掌握
的知识与经验，将有利于更好推动印度发展。
随着首届印中地方合作论坛的举行，两国不仅
将在国家层面加强沟通合作，也将进一步提升
地方政府之间的交流往来，希望双方借此契
机，强化合作、共同发展。
人力资源和社会保障部部长尹蔚民，中国

驻印度大使乐玉成，上海市委常委、常务副市
长屠光绍参加会见。

! ! ! !本报讯 上海市市长杨雄昨天下午在复
旦大学会见了印度总理莫迪一行，杨雄说，
上海与印度各界有着长期友好交往，去年在
中印两国领导人的见证下，上海与孟买结为
友好城市。此次复旦大学与印度文化关系委
员会合作建立“甘地和印度研究中心”，总
理阁下亲临揭牌，将成为双方友好交往中
的又一件大事。衷心希望研究中心能促进
文化等领域交流，增进人民之间的沟通和
相互了解。

莫迪表示，此次来访，我感受到上海方方
面面发生的巨大变化，印度正处于城镇化的
重要机遇期，希望能进一步了解和借鉴上海
城市发展的经验。
会见结束后，杨雄还陪同莫迪出席了复

旦大学“甘地和印度研究中心”揭牌仪式。
人力资源和社会保障部部长尹蔚民，中

国驻印度大使乐玉成，复旦大学党委书记朱
之文、校长许宁生，印度驻华大使阿肖克·康
特等参加会见。

! ! ! !从 '个人、'万元白手起家，沪
江网现已成为拥有 '## 名全职员
工、!###名兼职员工的全国闻名互
联网教育企业。沪江网 ()* 伏彩
瑞，这位出生于 &+,+年的江苏小
伙，成为大学生创业的成功典范，由
他打造的互联网学习平台，已经和
正在给更多人带来“学习的革命”。
日前，在记者专访中，伏彩瑞回

顾自己的创业历程，感叹“创业是一
条没有光，却只能前行的路”，庆幸
找到“既有温度又务实，既相互支持
又相互激励”的梦想合伙人，进而集
结起一群“心中有火，眼中有光，敢
想敢做敢担当”的沪江人，一起成就
国内最大的互联网学习平台，安然
渡过一个又一个“风口浪尖”。

拒百万美元创投
坚持留沪

!##&年，伏彩瑞在上海理工大
学读大三时，创立了沪江网的前身
“沪江语林网”。当时读的是英语专
业，又对互联网很感兴趣，他将外语
学习资料上传到网上，供大家共享。
!##-年，运行 %年之久的沪江网依
然对用户免费，此时已研究生毕业
的他面临抉择：打工拿一份稳定薪
水，还是继续将心血倾注在看不见
未来的沪江网上？伏彩瑞坚定地选
择了后者。

虽然当时沪江只拥有 !#万注
册用户，但他却感觉所有打工挣的
钱随着网站用户数量的上升，服务
器压力的加大，已无法按照原有的
思路运作下去。
“一定要让这个网站存活下去，

并且让它不断发展，而非停滞不前”
成为了他当时脑子里的唯一想法。
于是，他从全国各地招揽了 ,名志
同道合的成员一起继续做沪江网，
并把股份分给每位成员，凑了 '万
元注册公司，正式开始了创业之路。
那时，团队每位成员月薪只有

&%##元。付房租、发薪水、网站运
转，就在快“揭不开锅”时，一家外地
的创投公司找到他们，愿意向沪江
网投入 &## 万美元，条件只有一
个———去当地发展。小伙伴们讨论

了半天，决定坚守在上海。谈及选择
上海的理由，伏彩瑞说，来这里读书，
第一次坐地铁、乘出租，对上海已有
深厚感情。出乎意料的是，正当他们
决定另谋出路时，这家外地的创投公
司反而对他们更感兴趣，决定继续支
持。就这样，网站存活下来了。

转型搭建互联网
学习平台
由于刚开始没想明白真正想要

怎么来做，伏彩瑞和他的团队只是
窝在一间两室的民居里办公，很快，
一年后，网站的用户数量已累积到
了六七十万。伏彩瑞发现网上时不
时地有用户在交流自己的学习需
求，这让他们茅塞顿开。
“当多数用户都反映他需要新

的内容时，哪怕这些我以前不知道，
听都没听说过，我也会去研究它，而
且会不断地研究新东西，并且考虑
是不是能为他们提供。现在想来，正
是用户的需求给了我市场的洞察
力。”伏彩瑞说。比如开拓英语以外的
其他语种，日语、法语、韩语，增加在
线互动答疑及上载自制的学习视频
等都是受用户需求启发的结果。这让
沪江摆脱了原先单一的以提供传统
翻译以及提供语言资料的网站。
但伏彩瑞也坦言，创业初始，由

于没有这种专门的工作经验，虽然

抓住了社会增长的需求，却只知道
闷头做网页，不懂得如何以商业化
手段来运营网站。
其实，用户基数不错的沪江网

在商业探索方面的路走得并不艰
难，一些培训机构和电子学习设备
生产商主动上门要求刊登网络广
告。但半年之后，伏彩瑞就发现，当
页面充斥着各类传统框架广告时，
用户的体验就会变得很差。

彼时 !##,年的第一轮天使融
资给了伏彩瑞喘口气的机会。“至少
我不用一味地以广告作为网站生存
的唯一手段。”他说。
接下来的 $年里，他和他的团

队几乎把大部分的时间都花在了用
户学习行为研究，通过在线用户在
网站浏览时的行为分析，观察总结
他们的需求。在长时间的观察总结
中，伏彩瑞也逐渐开始梳理网站的
定位。他告诉记者，从以前只是单纯
地从课堂上获取知识，到如今获得
信息渠道越来越多，无论是微博上
的一句话，一个社区话题背后的跟
帖，还是 ../里某个话题的讨论，
某一楼的一个回复，这些都成为获
取资源的渠道。
在他看来，分散的这些资源需

要聚拢成一个平台效应，而对沪江
网而言，就是把语言学习的需求以
及资源进行综合整合。

如今，在沪江网，背英语单词像
打通关游戏，不再枯燥，还能和网友
挑战；利用碎片化的时间，在手机或
0123移动设备上随时学习……在沪
江网上，移动学习给用户带来的体
验就是：便捷、有效、趣味。

雄心勃勃欲创造
在线教育辉煌
伏彩瑞自豪地告诉记者，如今，

沪江网已完成 $轮融资，!#&"年更
获得百度投资 &亿美元，成为在线
教育界最大的一笔融资。
一位名师讲课再出色，通过传

统教育方式仅能覆盖一个区域的学
生，但通过移动教育平台，来自边远
山区的乡村学校学生，也能享受到
优质教育资源。在伏彩瑞看来，互联
网教育兴起，将改变教育资源不均
衡格局，推动教育公平化发展。
伏彩瑞认为，在拥有 %亿网民

的国家里，爱学习的人已越来越多，
而这种增长的趋势远远超过每个产
业的增长。“目前唯一的问题是大家
对待学习的看法和理念尚不一致，
一旦这种需求上升，中国教育产业
的产值岂止是 &# 亿、&## 亿、& 万
亿，而现在我们占有的只是一个很
小的份额而已。”
作为目前用户体量最大、国内

最大的互联网学习平台，沪江网正

在搭建一个适合“全民化、持续化”
的社区式学习平台，可让学生自由
选择。除传统网络直播课外，还有不
少新课程，如 $至 %分钟的微课。不
久的未来，将把中小学生的物理、化
学实验等放到网络上。老师还可手
持 0123在博物馆现场授课，与在线
学生实时互动。

从留住人才到提
供人才创业平台
年轻是沪江网的标签之一，'##

名员工的平均年龄仅 !,岁，别看年
纪不大，他们中的有些人其实就是
网上受追捧的名师。但互联网是一
个人才流动性很强的行业，沪江网
也无法避免这个问题。“过去两年
沪江网有很多优秀人才离开去创
业，我觉得引入人才难，但留住人才
更难。”伏彩瑞坦言。
“我们留不住人才，肯定不是人才

的错，只可能是自己的错，既然他们的
离开是为了创业，那我们为什么不提
供平台，让他们创业呢？”记者了解
到，沪江网今年推出了“蚂蚁计划”，
不仅鼓励内部员工自主创业，甚至积
极引入初创的竞争者，打造更多“沪
江网”，最终实现在线教育大平台。
在此次推出的“蚂蚁计划”中，包

含了基地、基金、云校、活动、服务 %

个方面。首个蚂蚁创客空间已落户杨
浦区互联网教育学习大厦，计划 %月
正式开放。未来还将在上海张江、松
江和北京等地建设类似基地。
资金、场地、经验和人才是制约

创业者的四大因素，蚂蚁计划的目
的在于做减法，降低创业门槛，为了
解决资金问题，沪江网牵头成立了
蚂蚁雄兵天使基金和互元基金，前
者已融资 $###万元，目标为 %###

万元规模；后者已融资 &4%亿元，目
标为 $亿元规模。伏彩瑞还介绍，入
驻的创业者可选择不付租金、转让
%5股份的“零租金”孵化模式，或支
付较低租金，场地问题也解决了。
“蚂蚁计划”推出不到一个月时

间，就有 &##多家创业团体争相进
入，其中就有大家熟知的“疯狂英
语”创始人李阳，他将带着自己的项
目入驻蚂蚁创客空间，开始新一轮
的互联网教育创业。
“我们要寻找‘心中有火，眼中有

光’的年轻人，我们要寻找梦想合伙
人，正如墙上所贴的，以创业者为
本。”伏彩瑞告诉记者，张江管委会已
经向蚂蚁基金投放了 $###万引导基
金，帮助“蚂蚁计划”一起点燃上海创
新创业的激情。本报记者 郭剑烽
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伏彩瑞! 同事昵称他为阿
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$%十大新锐" 上海市信息化青

年人才协会副会长"&' 世纪教

育研究院理事#

作为上海大学生创业的成

功典范!())! 年尚是大三学生

的伏彩瑞创办了沪江网!经历了

*年公益化运营之后!())+年开

始以 ,人创始团队",万元资金

起步! 将沪江发展成为市值 ')

亿美金"拥有 &亿受众",)))万
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互联网学习平台$

加强上海与印度各地交流
韩正会见莫迪总理 尹蔚民参加

甘地和印度研究中心揭牌
杨雄在复旦大学会见莫迪 尹蔚民参加

!万元起步打造国内最大网络学习平台
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